XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales "Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina"

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina. CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 8. Dispositivos epistemológicos en investigaciones y agencias feministas de las Humanidades y Ciencias Sociales, situando tramas desde Argentina y Chile Investigar en Trabajo Social desde una perspectiva disidente

Sergio González
IISE - UNSJ - CONICET
gonzalez.sergiod.ts@gmail.com

En ocasión de este evento, propongo compartir reflexiones vinculadas a la práctica de investigación en el Trabajo Social. En primer lugar, me gustaría pensar la relación entre la disciplina y la producción del conocimiento. Siguiendo los aportes de Danani (1993), Grassi (1995) menciona la existencia de una conflictiva relación entre ambas. Estas tensiones se han convertido en un debate teórico y epistemológico que atravesó históricamente a la disciplina.

Por su parte Aquin (1996) señala "diferentes obstáculos vinculados a la producción de conocimientos en el Trabajo Social". Uno de ellos, anclado en el originario énfasis práctico orientado al hacer en detrimento de la reflexión teórica y conceptual. De esta forma es que se privilegia a la intervención sobre la investigación.

En segundo lugar, al ser considerada como una profesión eminentemente femenina, las destrezas del Trabajo Social "se vincularían a una fuerte impronta emocional que vendría a obstaculizar la entrada al campo de conocimiento científico" (Favero Avico, 2022). Este supuesto está enlazado a una concepción heteropatriarcal de la ciencia que neutraliza aspectos como lo afectivo y la experiencia en pos de la objetividad masculina.

En tercer lugar, ensayaré la posibilidad de abordar una categoría central de mi investigación desde la lógica de intervención. De esta forma planteo interpretar a las políticas de visibilidad implementadas por las disidencias sexuales en San Juan como intromisiones/interrupciones en el espacio público, como prácticas de agenciamiento para la construcción de demandas. En esta instancia planteo además la reivindicación política como trabajador social disidente que investiga.